

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA.

PRECIOS DE SUSCRICION.	DIRECTOR PROPIETARIO	ANUNCIOS.
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50.	<b>MARIANO CASTANERA</b> <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta linea. Formas especiales, anun- cios de temporada y comu- nicados, precios convencio- nales.

## Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Apolonio y San Andrés.

CULTOS.—Misas de hora: de Alba, 7, 9 y 12 y media en la Catedral; de 8, 9, 11 y 12 en San Lorenzo y las conventuales en las tres parroquias á las nueve y media y en la de Santo Domingo á las ocho.

En San Vicente el Real á las ocho la misa al Sagrado Corazon de Jesús.

Concluye el solemne septenario á Nuestra Señora de los Dolores, cantándose el *Stabat Mater* al final.

La Congregacion de San Luis celebra su funcion mensual en San Vicente el Real á las horas de costumbre.

La Hora Santa de 5 y media á 6 y media de la tarde en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora de Esperanza en San Lorenzo, San Pedro y Hospital.

SANTOS DEL LUNES.—San Dionisio, San Rufo y Nuestra Señora del Milagro.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, Asuncion y San Lorenzo á las nueve y cuarto.

En San Vicente el Real la Hora Santa de 6 á 7 de la tarde, rezándose el Santo Rosario despues de la reserva.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

## SIGUE LA VENTA DE VINO NETO

seco y dulce á 50 y á 60 céntimos litro respectivamente, en la bodega de don Francisco Berdejo detrás de sus pórticos. 2-s

Se necesita un dependiente de BARBERO que sepa bien su obligacion. Plaza de San Pedro, barbería, darán razon. 2-s

 TARJETAS DE TODOS TAMAÑOS 

se hacen en esta Imprenta.



## Seccion de Noticias.

Como préviamente teniamos anunciado á nuestros lectores, en el tren correo de la mañana de hoy ha llegado á esta capital el excelentísimo señor Capitan general del distrito, habiendo sido recibido en la estacion con los honores de ordenanza y cumplimentado en el Gobierno militar de la provincia, en donde se ha hospedado, por todas las autoridades tanto civiles, como militares y eclesiásticas.

El general Chinchilla, durante su corta estancia en esta capital, ha revistado á los diferentes cuerpos que componen la guarnicion; nos consta, y nos place mucho consignarlo, ha quedado sumamente satisfecho del brillante estado en que los ha encontrado, tanto en subordinacion y disciplina como en el conocimiento de sus completos deberes.

El alcalde señor Rayon y una comision de señores concejales de nuestro ayuntamiento, á cuya invitacion se debe la visita de la primera autoridad militar del distrito, le ha acompañado á todas partes y demostrado el profundo agradecimiento del vecindario oscense por la galante atencion con que nos ha distinguido el caballeroso cuanto pundoroso y bizarro general Chinchilla.

La baja temperatura que se ha dejado sentir durante las últimas noches ha paralizado algun tanto el desarrollo de la vejetacion y causado bastante daño en las viñas, así como el viento los ha causado en los árboles frutales.

Ha visitado nuestra redaccion el número 2.º de *La España regional*, interesante revista mensual que se publica en Barcelona, destinada á despertar y propagar las ideas y los sentimientos y á fomentar los intereses patrióticos y peculiares de las diferentes regiones históricas de España. Forma un elegante tomo de cien páginas y contiene artículos de los señores Romani, Coroleu, Pella, Vidal, Valenciano y otros.

Sigue despachándose por la Comision provincial, los expedientes y juicios de exenciones del reemplazo del corriente año y de las revisiones de los tres precedentes.

Hoy continuará el despacho de la incidencias y casos del partido de Jacá, y el lunes darán principio las del de Huesca, con las que terminarán las operaciones del actual reemplazo, ante la Diputacion de la provincia.

El señor gobernador civil de esta provincia, previene á los Alcaldes de la misma que todavía no han remitido al gobierno la relacion nominal de los individuos de sus respectivos Ayuntamientos, que si en un

término breve no dán cumplimiento á ese servicio adoptará contra ellos medidas coercitivas.

---

Hemos recibido el número 70 de la revista *Paris Moda*, que con tanta aceptación y éxito se publica en Barcelona. Contiene un sumario de lo más interesante y un bien número de modelos para trages de señora y niños.

---

Hoy publica el *Boletín oficial* las diferencias que distinguen los Timbres de Correos y Telégrafos de 15 céntimos falsos, de los legítimos.

---

Hállase vacante el cargo de Recaudador de Contribuciones de la cuarta agrupacion del partido de Fraga, cuya dotacion consiste en una peseta setenta céntimos por 100 sobre todas las cantidades que se recauden é ingresen, debiendo prestar 15.900 pesetas de fianza, siendo de bienes raices ó las dos terceras partes en el caso de constituirse en metálico ó valores públicos.

Los aspirantes pueden dirigir las solicitudes á esta Sucursal en el preciso término de 10 dias.

---

En el tren-correo de la tarde de hoy ha salido para Zaragoza el Excmo Sr. Capitan general del distrito, de cuya llegada á esta capital nos ocupamos en otro lugar de este número.

---

El dia 19 de Mayo próximo á la una de la tarde tendrá lugar la subasta para la adjudicacion de las obras de los trozos segundo y tercero de la carretera de Tardienta á Sariñena, seccion de Tardienta á Alcu-bierre, en virtud de lo dispuesto por Real orden.

La subasta se celebrará simultáneamente ante la Direccion general de Obras públicas y el señor Gobernador civil de esta provincia.

---

Con motivo de la ligera indisposición que padece el Excmo. é Ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis, no le será posible asistir á la benediction de las palmas que segun costumbre tendrá lugar mañana en la Santa Iglesia Catedral. En su lugar actuará el Ilmo. Sr. Dean Don Vicente Catalina.

---

Parece natural que una vez terminadas las elecciones, terminase tambien ese antagonismo incomprensible, que cual eléctrica corriente, se establece entre los contrarios elementos políticos, como si la política

fuese hecha para los pueblos y como si los pueblos pudieran comprender la farsa de que se compone y de la que son víctimas forzosas.

Tal vez esto dependa de nuestro carácter, efecto del cual no podemos hacernos partidarios de nada sin llevar la defensa hasta el extremo y tal vez de nuestra ignorancia que nos hace ver las causas ajenas como causas propias, y defender lo malo con el mismo celo y entusiasmo que defenderíamos lo bueno.

Nos asaltan estas reflexiones, por las noticias que diariamente recibimos de que en los pueblos cercanos á esta ciudad, se suceden las disputas más ó menos acaloradas por si el candidato A. ó B. es mejor que el B. ó A. y por si se hizo bien ó mal en votar á este ó al otro.

Terminadas las elecciones, deben olvidarse completamente sus accidentes y vivir orillando esas rencillas: eso es lo que procede.

---

En el *Boletín oficial* de ayer, se inserta una relacion de los maestros y maestras aspirantes por concurso de traslacion y ascenso á escuelas vacantes en esta provincia, la cual se inserta para que en el término de ocho dias puedan dirigir sus reclamaciones á la junta de Instrucción pública los que se consideren perjudicados.

---

Leemos en nuestro apreciable colega *El Diario de Avisos* de Zaragoza:

«A juzgar por lo adelantados que se hallan los trabajos preliminares para el establecimiento de la Telefonía en nuestra ciudad, puede asegurarse que muy pronto será un hecho la mejora que podrá utilizar el público en general.

Por las oficinas de telégrafos se hará en breve término un llamamiento al vecindario, al objeto de conocer el número de abonados con que desde el primer momento puede contarse, como base para la instalacion de la red telefónica.

Creemos prestar un servicio á nuestros lectores transcribiendo los artículos 7.º, 8.º y 9.º del reglamento vigente sobre instalacion de estaciones, que son las que más directamente afectan al vecindario que deseen aprovechar este servicio.

Dice así:

«Art. 7.º El servicio telefónico será permanente durante las veinticuatro horas del dia y la cuota anual de abono por cada estacion particular, dentro de una red urbana, será de 400 pesetas en Madrid y Barcelona y de 300 en las demás poblaciones,

A cada abonado se le entregará por la estacion central de su red una papeleta en la cual constará su nombre, domicilio y número que le corresponda en la red á que pertenezca, firmada por el interesado y autorizada por la Direccion general.

Art. 8.º Las dependencias del Estado, de la provincia y del municipio que soliciten el establecimiento de estaciones, satisfarán 300 pesetas por cada una en Madrid y Barcelona y 250 en las demás poblaciones.

Art. 9.º Los casinos, círculos, sociedades de recreo, fondas, cafés, teatros, estaciones de ferro-carriles, etc., satisfarán 1.000 pesetas por cuotas de abono, siendo el servicio permanente y en atención al mayor número de comunicaciones que han de exigir sus sócios ó público, que podrán hacer uso del teléfono á cualquier hora.»

---

Los catedráticos de la Universidad de Barcelona, se han dirigido á los claustros de las demás de España, solicitando su concurso en la gestion de que sean restablecidas las categorías de los individuos del profesorado de Facultad, reconocidas en la Constitucion y anuladas por la ley de presupuestos de 31 de Diciembre de 1881.

---

La prensa francesa de las localidades inmediatas al territorio de la república de Andorra excita al gobierno de su nacion contra España.

---

La alhaja que dijimos ayer tenía en ajuste por 52.000 duros el cabildo eclesiástico de Valencia, es un trabajo de cincelado de extraordinario mérito, por llevar la firma de Benvenuto Cellini, notabilísimo artista del siglo XVI; y el comprador es un gran capitalista extranjero.

---

Ha sido llevado por el general Beranger á la firma de S. M. la reina regente el decreto concediendo la gran cruz blanca del Mérito Naval al M. R. P. Payo, arzobispo de Manila, por haber iniciado y favorecido la suscripcion abierta en dicha capital para construir el cañonero de primera clase *Filipinas*.

---

De las operaciones verificadas por los agentes de contribuciones directas, se sabe que existen en Paris actualmente 47.500 habitaciones desalquiladas en un precio superior á 500 francos. Segun el cálculo de un término medio, cada una de estas habitaciones debia estar habitada por cuatro personas, de lo cual resulta que la poblacion ha disminuido en 180.000 individuos pertenecientes á la clase bien acomodada. A este número de casas hay que añadir los pequeños locales ocupados por obreros y sus familias. Estas pequeñas habitaciones no se desocupan con tanta facilidad como las grandes; pero así y todo hay muchas desocupadas: de tal manera, que, sin ser acusados de pesimismo podemos decir que la poblacion de Paris ha disminuido en más de 200.000 almas.

---

El alcalde de Llagostera y los seis electores que componían la mesa electoral en aquella villa, han sido declarados procesados habiéndose decretado judicialmente la suspension del alcalde señor Roure.

---

Ha fallecido en Valencia, victima de un derrame seroso, el teniente general don Domingo Ripoll.

---

Durante la tempestad del domingo—dice un periódico de Barcelona—se formó en Mollet una tromba que destruyó casi completamente el tinglado de mercancías de la estación Mollet Caldas, de la línea de Girona, arrancó la cubierta de la estación y causó otros destrozos. En la población hay casas derruidas y algunas sin tejado. Parece que ocurrieron dos desgracias personales en otros tantos muchachos que se habían refugiado en el tinglado. Uno de dichos muchachos se hallaba el 13 sin esperanzas de vida. En todo el Vallés cayó gran cantidad de agua y mucha piedra en la parte alta, que ha causado grave daño en los campos y viñedos. El Monseny ha quedado blanco de nieve en la cúspide como en pleno invierno.

---

El arma de infantería en España la forman, según la nueva organización, 70 regimientos, 16 batallones de cazadores y 140 de reserva, siendo 283 el total de batallones activos.

---

El periódico de Salamanca *El Progreso* dá cuenta de un trabajo, que á juzgar por sus informes ha de prestar indudable beneficio á una de las ciencias de mayor aplicacion:

«El trabajo consiste en la extraccion de la raiz cuadrada del número 2, con una aproximacion tal como no se habrá seguramente obtenido jamás, por un procedimiento enteramente nuevo en el cual no se hace uso más que de la adición y multiplicacion. Este procedimiento ha sido hallado por D. Bernardino de Sena, expósito de la casa-cuna de esta capital, quien por su honradez y laboriosidad mereció há tiempo ser colocado de administrador de la fábrica de harinas del señor marqués de Villa-Alcázar.

El catedrático de matemáticas Sr. Navarro, á quien hemos preguntado acerca de este asunto, nos ha asegurado que el citado procedimiento, no solo es más simple que el generalmente seguido, sino tambien más rápido, pues á cada operacion se duplica el número de cifras del denominador del quebrado que representa la raiz; que merece ser conocido, pero que como no le pertenece, no puede darlo á la publicidad, y, finalmente, que se halla maravillado del penoso, largo y constante trabajo que representa lo hecho por el Sr. de Sena, cuyos conocimientos en este ramo no pasan más alta de las cuatro primeras operaciones de Arimética, pues que ni aun conoce el procedimiento aritmético para la extraccion de las raices de los números.

---

De conformidad con lo acordado por el Consejo de la Marina, se ha

dispuesto que la fragata «Numancia» quede en cuarta situacion, primera reserva, antes del 30 de Junio.

Para igual fecha quedarán totalmente desarmados no consignándose en el próximo presupuesto más que la cantidad indispensable para su conservacion, las fragatas «Sagunto, Zaragoza, Almansa, Navas de Tolosa, Concepcion y Lealtad,» el monitor «Puigerdá,» la batería «Duque de Tetuan», las goletas «Concordia y Consuelo» y el vapor «Lapiers.

La academia de Ciencias y Literatura del Liceo de Málaga, convoca á todos los poetas españoles que deseen concurrir con sus trabajos á unos juegos florales que celebrará dicho centro en la primera quincena de Mayo.

---

## Correspondencia.

---

Madrid 16 de Abril de 1886.

Señor Director de LA CRÓNICA:

A pesar de que está tan cercana la fecha en que se han de verificar las elecciones de Senadores, la opinion no se preocupa ni poco ni mucho de esa segunda manifestacion de doña Sinceridad, y entre los hombres políticos tampoco se muestra interes por el resultado de la nueva hornada de padres graves que se está preparando en Gobernacion.

Solo los candidatos se agitan un poco para asegurar su triunfo. Pero como no tienen que recorrer los distritos, ni la eleccion de senadores ofrece los incidentes y peripecias que la de diputados los ministeriales solo hacen el brevísimo viaje de trasladarse desde sus casas al ministerio de Gobernacion, donde se informan de las *simpatias* con que cuentan entre los electores.

En los círculos hay calma completa, precursora quizá de ruidosos acontecimientos que el gobierno más que nadie ha de lamentar; pero que por lo pronto esa tranquilidad junta interés á las conversaciones, y no dá de sí para satisfacer el afan que los lectores tienen de que se les comuniquen novedades.

En los círculos militares sirven de tema á las conversaciones la actitud del general Salamanca y los planes reformistas del ministro de la Guerra.

El primer punto está yá agotado y no ofrece ningun nuevo aspecto. Todos creen que desfogado el mal humor de los primeros momentos, las cosas seguirán como están y el general Salamanca en su Direccion,

Los proyectos del señor Jovellar se discuten mucho y se censuran más.

La generalidad sostiene que las reformas no obedecen á un plan ni vienen á llenar las necesidades que el ejercito siente, ni reportarán beneficio alguno.

Y tal es la oposicion que se hace á los planes del ministro, que se tiene por indudable que fracasaran, y como consecuencia de ello que el general Cassola ocupara en un plazo muy breve el palacio de Buenavista.

En cuanto á la griteria que se levantó con motivo de aspirar Vega Armijo á la presidencia de las Córtes, apenas se oye más que algún ligero rumor, por que como el Gobierno ha dicho la última palabra y quedan desahuciados todos los candidatos y triunfante el señor Martos, nadie se atreve á alzar la voz.

Pero en todas esas cosas la procesion anda por dentro, y ya verá el señor Sagasta como empiezan á saltarle disidencias cuando estas puedan hacerle más daño, es decir cuando se traduzcan en votos contrarios en el Parlamento.

Y bueno es consignar que no falta quien asegura que á última hora el señor Sagasta sorprenderá á los suyos presentándole un presidente para el Congreso, cuyo nombre no ha sonado en la polémica de estos dias; y en ese caso las disidencias serán más perturbadoras y más graves.

Mientras tanto el gobierno acude á las columnas de un periódico noticiero y desde ellas lanza á los vientos de la publicidad los planes que tiene para hacernos felices

El señor Gonzalez (don Venancio) ¡oh insigne modestia! está dispuesto á rectificarse, desaciendo uno de sus más monumentales errores. El ministro vá á ser parricida, vamos al decir, matando á su hijo el artículo 22 de la Ley provincial, que como muestra de su liberalismo confeccionó en su anterior temporada gubernamental, para que los gobernadores hicieran mangas y capirotos de las publicaciones y de sus propietarios.

En cuanto á los demás proyectos ministeriales, ya vendrá el tío Pa-co con la rebaja, y casi todos se evaporarán como el humo.—M.

---

París 14 de Abril de 1886.

Señor Director de LA CRÓNICA:

La Cámara estuvo ayer muy concurrida á causa de la discusion de Chateauvillain. La discusion fué apasionada, comenzando por un discurso de Mr. de Mun. El orador hizo la historia de los hechos pasados el jueves 8 del corriente en la fábrica de Mr. Giraud en Combes-des-Esparres. La argumentacion de Mr. de Mun, recae sobre la violacion de un domicilio privado y del drama sangriento como consecuencia. El orador sostuvo que una capilla construida en una casa particular, constituye una propiedad privada. En estas condiciones, un sub-prefecto, ni aun en virtud del decreto de 1812, que ha sido invocado, puede derribar las puertas, violando de este modo el domicilio de un ciudadano. El sub-prefecto, dice el orador, no solo ha violado un domicilio, sino que ha cometido un acto de salvajismo que debe castigarse. Mr. Ficher, director de la fábrica, se encontraba en el caso de legítima defensa, y tenia el derecho de hacer lo que ha hecho, es decir, rechazar la fuerza por la fuerza. Mr. de Mun termina recordando la muerte de Mr. Watrin, haciendo una comparacion de la actitud de los gendarmes en las dos cir-

ALIEUYAS CUATRO MIL CONFECCIONADAS

cunstancias. Dirigiéndose después al ministro de cultos, exclama: «Había entre vosotros y nosotros la cruz derribada, pero desde ahora existe la sangre de mujeres cristianas. Esto no se olvidará y será pagado.» El ministro de instrucción pública y de cultos afirma el derecho del gobierno no solamente para cerrar una capilla abierta en contra á lo dispuesto por la ley, sino de penetrar en el interior de una propiedad para cerrar esta capilla. Mr. Globet hace enseguida alusión á una cofradía llamada *Notre Dame de l'Nsine*, y recuerda que la capilla de la fábrica de Giraud ha sido cerrada, por una decisión tomada á causa de un conflicto entre el cura, el teniente cura y la municipalidad de Chateuvillain. El ministro reconoce que estos acontecimientos son deplorables pero que tienen por punto de partida un acto absolutamente legal en su principio,

El sub-prefecto ha cumplido con su deber forzando la puerta después de haber hecho llamamiento á la legalidad, y los gendarmes no han disparado sus armas en el caso de legítima defensa. El procurador de la República de Bangoin ha embargado en la mesa de Mr. Ficher una carta con fecha 7 de Abril, en la cual Mr. Girand le daba orden formal de no oponerse á la ejecución. Esta carta había sido expedida en Lion el miércoles, llegando á Chateuvillain el jueves 8. La administración de correos ha declarado que fué entregada antes de mediodía y los hechos acaecieron á las cuatro de la tarde, cuando el director había leído la carta. Mr. Ficher ha incurrido la mas alta responsabilidad, así como el cura y teniente cura que serán complicados en la instrucción, pudiendo ser muy bien que á otras horas hallen se ya en manos de la justicia. Después de suspendida la sesión unos minutos, Mr. Kalla insitió sobre la inviolabilidad del domicilio, poniendo en manos del presidente la siguiente orden del día:

«La Cámara de los diputados, vituperando la intervención ilegal y homicida de la administración y de la fuerza armada de Chateuvillain pasa á la orden del día.» Esta fue rechazada por 354 votos contra 176.

=

El sindicato de huelguistas de Decazeville está mas resuelto que nunca á continuar la huelga, bien á pesar de un gran número de mineros que quisieran comenzar de nuevo sus trabajos. Ayer á pesar de los gastos diarios quedaban 27,000 francos ó sea 4.000 francos mas que el jueves último. La población está tranquila, los mineros tienen recursos suficientes para resistir mas de un mes, sin contar con el envío de nuevos fondos. Camchinat y Cloris, Hugues estan de vuelta en Paris saliendo á remplazarles Planteau y Michelin. Varios periódicos socialistas hablan de una suericion para indemnizar á Basly de la pérdida de sus enobrentos de diputado.

La comisión de hacienda del Senado ha oido ayer á Mr. de Freycinet, presidente del Consejo, y á Mr. Sadi-Carnot con motivo del proyecto de ley del empréstito. Los dos miembros del gabinete han reproducido las declaraciones hechas ya por ellos en las Cámaras. Han sido naturalmente desechadas y el contra proyecto de empréstito de 500 millones presentado por Mr. Tirard y la enmienda de Mr. Leon Say modificando el artículo primero del proyecto del gobierno tambien. En resumen han pedido á la comisión senatorial que adopte completamente el

texto votado en el Palacio-Borbon así como de activar sus trabajos á fin de que el Senado pueda estatuir á fin de la semana. Despues que se fueron los ministros, la comision se ha convocado para hoy para deliberar y nombrar la persona que debe hacer la memoria.

Mr. Goullé telegrafía desde Decazeville. Los mineros de Combes continúan trabajando en la organizacion de su sindicato. Han recibido 300 firmas sobre 450 que contaban. Hay nuevas adhesiones anunciadas. Hemos tenido una reunion en Combes. Los ciudadanos Bouyssy, Balsy, Goullé y Mensy han tomado la palabra. La Asamblea se ha separado á los gritos de viva la huelga! Nuestras reuniones son cada dia más numerosas y el estado de los espíritus excelente. Basly queda aquí para rechazar las mentiras de la Compañía. Esperamos mañana por la mañana á los diputados Michelin y Planteau.

Lóndres, 13 de Abril.—Dicen del Cairo: El gobierno ha dado autorizacion á una Compañía francesa para establecer un servicio de vapores sobre la parte del Nilo que atraviesa el Bajo-Egipto, para el transporte en Alejandría de productos del interior, esta autorizacion ha creado una verdadera consternacion en la administracion de los ferrocarriles egipcios, pues de este modo sus ganancias sufrirán una gran disminucion. La opinion general es que los funcionarios ingleses lamentan este acto de estupidez sin precedentes, que afectará los intereses egipcios con provecho exclusiva de la Compañía francesa.

*El Corresponsal.*

---

## Seccion libre.

### LA HERENCIA ALCOHÓLICA.

—«=»—

La Mitología nos presenta á Júpiter, beodo, acariciando una dia á su esposa Juño, y á esta poco despues dando á luz un monstruo. La Mitología se halla en esto de acuerdo con la Ciencia.

Por otra parte, fragmentos de obras de los autores clásicos, griegos y latinos indican que jamás los antiguos pusieron en duda la herencia del alcoholismo. Verdad es que salta á la vista.

Preciso es distinguir en este punto, entre el alcoholismo agudo, ó estado de embriaguez, y el alcoholismo crónico, ó envenenamiento general de la economía por el alcohol. Con una ley severa prohibió Licurgo á los esposos jóvenes de Esparta el uso del vino, bajo pretexto, dice Plutarco, de que *ebril gignunt ebrios*. Es positivo que el hijo del beodo manifiesta bien pronto una inclinacion irresistible por las bebidas que embriagan. La embriaguez de la madre es sobre todo la que se trasmite, porque el hijo está principalmente formado de la sustancia materna: recibe primero la sangre, y despues la leche de su madre. Ahora bien; la fisiología nos lo enseña: el alcohol pasa á la sangre, co-

mo tambien pasa á la secrecion lactea. ¡Cuántas convulsiones de la primera infancia provienen únicamente de la intemperancia de la nodriza. ¡Cuántas erupciones cutáneas extrañas, cuántos trastornos digestivos son debidos á esa misma causa!

El doctor Delage (de Tolosa) ha comunicado á la Sociedad de medicina de esa poblacion una serie de notables observaciones (1878) encaminadas á probar que la embriaguez, *aun accidental*, en el momento de la concepcion da lugar, con bastante frecuencia, á seres idiotas ó hidrocefálicos. Demaux va más léjos todavía, pues afirma que el estado de embriaguez de los padres es la causa primordial de las enfermedades nerviosas de los recién nacidos. Esto podria ser verdad respecto al alcoholismo crónico. Pero si á la embriaguez accidental hubiera de inculparse hasta ese punto, las enfermedades nerviosas de la infancia estarían universalmente extendidas, porque, ¿no es, en efecto, *la embriaguez* el primer estado de la mayor parte de los nuevos cónyuges?

Finalmente, los matrimonios de alcohólicos son, por lo regular, infecundos, sea que el veneno perturba la funcion genital del hombre ó de la mujer. sea que ataca mortalmente al feto ántes del instante del nacimiento. Los alcohólicos crónicos, que en gran parte parecen llegados á la ancianidad, se hacen rápidamente impotentes. La despoblacion de ciertos países es manifiestamente debida al alcohol, y tribus enteras de salvajes han desaparecido de este modo. La mujer alcohólica, por su parte, aborta con frecuencia á causa de las hemorragias, de la flacidez ovárica ó de los ataques de eclampsia. Los niños sucumben tambien pronto por la eclampsia ó los accidentes tetánicos.

La epilepsia, la histeria, la parálisis infantil, los vértigos y los terrores nocturnos de la infancia, las degeneraciones cerebrales y la terrible meningitis tuberculosa atacan por lo común al desgraciado descendiente de alcohólico. Si se escapa á estos golpes mortales es para ir á parar en el idiotismo, la imbecilidad, el raquitismo y mas tarde la tisis. El doctor Howes, de Massachusets, y el doctor Dall, de Copenague, han observado que la mitad de los idiotas son nacidos de alcohólicos. Morel ha dicho que las deformidades de la inteligencia, como las del cuerpo, tienen á menudo por padre el alcohol. Rüer ha notado los mismos hechos de los mineros de Westfalia, cuyos hijos secumben, casi todos, á consecuencia de convulsiones nerviosas.

El descendiente de alcohólico tiene aficion innata por el alcohol. El carácter de Esteban, el héroe de «Germinal», la famosa novela de Emilio Zola, está basada en una obserbacion científica de las más rigurosas. Haciendo exclusion de todo contagio por el ejemplo, el descendiente de alcohólicos es un sugeto indeciso, inclinado al mar por una especie de impulsión irresistible.

En las casas de expósitos se distingue inmediatamente (segun lo indica el doctor Goyard) un hijo de alcohólico. Se reconoce en su facies de viejo, en su gran irritabilidad, en su atrofia física; vuelve los ojos y está constantemente atacado de convulsiones.

Las enfermeras mismas conocen perfectamente estos productos del alcohol en su aire característico.

En 329 observaciones, Dodgue ha observado 189 veces estos fenómenos de la herencia alcohólica, y Lanceraux 174 veces entre 313 casos

Este último facultativo (á cuyos notables trabajos hay que acudir cuando se estudia el alcoholismo), resume así los accidentes hereditarios habituales que ha observado. Desde la primera edad, susceptibilidad nerviosa excesiva; bizarra; precoz deseo de los excitantes alcohólicos, deseo que se trasforma, llegado el momento de la pubertad, en irresistible pasión. En los fetos, atrofia cerebral; en la infancia, epilepsia *incurable* y meningitis tuberculosa; en la juventud, tisis pulmonar, disminución de la estatura de los reclutas, etc.

Tales son los daños del alcohol. Se extienden (bien se ve) hasta la descendencia, y trasforman así la cuestión del alcoholismo en la más cruel de las cuestiones sociales. Bien se podría aplicar con exactitud al aguardiente lo que Josep de Maistre pensaba de otra calamidad de las sociedades humanas; «Obra sobre lo posible, mata lo que todavía no es, y no cesa de velar sobre los orígenes de la vida para empobrecerlos y marchitarlos.»

DE M.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA.								
Mes de Abril.						Dia 16.		
BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA Á la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
717'9	713'7	14'0	3'0	N. 5.	N O 5.	Desp. <sup>o</sup>	3 10 N	

## Telegramas.

**Paris 16.**—4 por 100 exterior, español, 56'75.

**Ha causado grande indignacion entre los republicanos el tono violento que contra ellos emplea la prensa monárquica, con motivo de la cuestion religiosa.**

**La idea de que las violentas excitaciones de los monárquicos pueda ocasionar una guerra civil, vá tomando cada vez mayor incremento.**

**La prensa de las inmediaciones de Andorra, excita al gobierno francés contra el partido español andorrano y España.**

**Viena 16.**—Ha llegado á esta capital el gran duque Hem, con

objeto de ocuparse en gestionar los medios encaminados á resolver la cuestion pendiente entre Bulgaria y Rumelia.

Comunican de Atenas que continúan haciéndose grandes preparativos de guerra tanto terrestres como por mar.

Créese que Grecia no acceda al ultimatum que las potencias le dirigirán, con objeto de que ponga fin á los preparativos militares.

Roma 16.—Ha terminado satisfactoriamente en Pavia la huelga de labradores, volviendo éstos á sus tareas agrícolas.

Madrid 16.—Segun telegrama recibido, ha llegado á Paris la archiduquesa Isabel. El sábado saldrá con direccion á Madrid.

Ha sido autorizado el capitán general de Canarias para sustituir por el sombrero llamado «Chambergo», el ros que en la actualidad usa la compañía de guardias provinciales de dichas islas.

Madrid 16.—Bolsin tarde; Contado, 58'50.—Fin mes, 58'55.—Próximo 00'00.—Exterior, 58'50.—Amortizable, 75'50.—Cuba, 88'80.—Banco España, 338, dinero.—Barcelona, Interior, 58'60.—Exterior, 58'60.—Londres, 56'68.

Han estado en palacio los señores ministros de Fomento y Ultramar, poniendo á la firma de S. M. varios decretos de escaso interés.

En los círculos políticos vuelve á notarse agitacion con motivo de las próximas elecciones de senadores.

Madrid 16.—Segun telegramas de Avila, han cesado los desprendimientos de piedras en Valdepinos y en breve quedará expedita la vía.

Han llegado á Paris los torpederos «Acebedo» y «Retaneosa.» El primero continuará su viaje á Cartagena y el último quedará varado en el arsenal de la Carraca.

Madrid 16.—La junta de defensa de San Fernando, ha dirigido un afectuoso telegrama al señor ministro de Marina manifestándole que unidas en fraternal banquete la junta popular, diputados electos, alcaldes de los pueblos ribereños, asamblea provincial, autoridades civiles y militares y centro obrero, acordaron enviarle la ferviente expresion de gratitud por su decidido apoyo al proyecto de limpia de caños, que ha de constituir la regeneracion de la Region Gaditana.

El señor Martos ha celebrado una larga conferencia con el presidente del Consejo de ministros, ocupándose del asunto relativo á la presidencia del Congreso, el que al decir de algunos políticos cada dia se halla más complicado.

Tambien ha conferenciado con el señor Sagasta el ministro de la Guerra.

Madrid 16.—Han salido para Barcelona los señores Salmeron y Figuerola. En la estacion le despidieron varios de sus amigos políticos.

# ANUNCIOS

LAS MÁQUINAS **SINGER** PARA COSER  
SON INDISCUTIBLEMENTE LAS MAS POPULARES

**¡¡VENTA ANUAL: MAS DE 600000 MAQUINAS!!**

TODOS LOS MODELOS

á pesetas **2'50** semanales

AL CONTADD: 10 POR 100 DE DESCUENTO

Enseñanza gratis á domicilio

**PÍDANSE CATALOGOS ILUSTRADOS**

QUE SE DAN GRATIS.

Sucursales en todas las capitales de provincia

25 COSO ALTO 25

**HUESCA.**

Toda máquina **SINGER** lleva esta marca de fábrica en el brazo.

Para evitar engaños, cuídese de que todos los detalles sean exactamente iguales.

¡¡Mucho cuidado con las falsificaciones é imitaciones alemanas!!



## DOMINGO DE RAMOS.

En la esterería de Joaquin Roig se están construyendo la mar en caprichos de palmas para dicho dia, con diferentes dibujos; los niños hallarán palmas de todos tamaños y á precios económicos. Además se rizan en este género todos los encargos que tengan á bien encomendarles los particulares.

Plaza de Santo Domingo, número 102, Huesca.

# LA ZARAGOZANA

SASTRERIA DE

## ANGEL BROTO

Hago saber á mi numerosa clientela que se ha recibido el surtido de géneros para la próxima estacion de verano, siendo éstos de lo más bonito y útil que se fabrica en el extranjero. En breve saldrán mis representantes como de costumbre á tomar medidas á domicilio á los que viven fuera de la capital.

La mejor garantía de esta casa es el crecido número de prendas que despacha al año.

Capas desde 35 pesetas en adelante.

Hay divisas militares adaptables para los Sres. jefes y oficiales de la guarnicion de Huesca, grancés y paños para capotes y guerreras.

COSO ALTO, 59, HUESCA

NOTA.—A fin de evitar equívocas mis representantes llevarán prospectos con el sello de esta casa.

### PASTILLAS PECTORALES

por D. Carlos Camo.

Tan eficaces por lo menos para combatir toda clase de tos, que lo es la pasta pectoral del Dr. Andreu.—Caja seis reales.

### JARABE CONTRA LA TOS DE LOS NIÑOS

Alivia la tos ferina ó coqueluche, y la curacion se consigue usándolo algunos dias.—Frascos: de 1 peseta, 1'25, 1'50, 1'75 y 2 pesetas.

### POMADA ANTIHERPÉTICA

del Dr. D. Justo Ramon.

Usada con excelentes resultados en toda clase de herpes. Lleva prospecto. Bote de 1 y 2 pesetas.

Se despachan estos tres medicamentos, sólo en la farmacia de la calle de Ramiro el Monge, (ántes Correría) Huesca.

### COCHE DE CUATRO RUEDAS DESCUBIERTO

Se desea cambiar por una tartana ó carrito atartanado.

4

**A**VISO AL PUBLICO.—En la calle de Castilla, número 5, hay dos tornos de acerner harina en venta; el que desee comprarlos avistarse con la citada calle Castilla, número 5. Se darán baratos.

# DENTICINA INFALIBLE

del Palacio-laboratorio de P. F. IZQUIERDO, premiada con medalla de oro y plata.

Este medicamento es el gran suceso de la infabilidad específica, y le encontrareis en cuatro mil farmacias de España á 3 pesetas caja, y el único autor FERNANDEZ IZQUIERDO la remite por correo por 6 reales.

Ni un solo niño muere de la dentición si se usa oportunamente y los salva en la agonía, los descanja, los robustece, les quita la alferecía, los accidentes de la dentición penosa, la diarrea que les aniquila, las pupas de la boca, los peligros que se multiplican y reaparece la baba, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por mayor plaza de la Villa, 4, y al por menor Sacramento, 2, Madrid, y en Huesca boticas de Rayon, Camo y otras.

## PATATAS DE SIMIENTE

Se venden de buena clase calle Lanuza, núm. 13, ferretería de Campaña.

## GUIAS DE FERRO-CARRILES

el piso bajo de la fonda de España.

las vende D. Mariano Frago, en la administracion de diligencias y coches situada en

# ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 17, 11'45 mañana.

El señor Abascal obsequiará con un banquete en el café Inglés á algunos concejales: créese que asistirán tambien los señores Sagasta, Vega Armijo, Martos y Becerra Armesto pronunciándose brindis que han de llamar la atención de los hombres políticos.—M.

Madrid 17, 12'00 tarde.

Toda la prensa de oposicion censura muy duramente el programa del gobierno publicado en «La Correspondencia.»

Segun los últimos despachos recibidos aumenta el cólera en algunos puntos de la península.—M.

Imp. de la Viuda é hijos de Castanera.